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На улицы Парижа и других крупных 
французских городов – от Страсбурга 
до Марселя – с 27 июня и по 4 июля вы-
ходили не три французских мигранта, а 
тысячи и десятки тысяч. Картина как бы 
в мирной развитой капиталистической 
стране: полицейская бронетехника на 
площадях и в переулках, в небе барражи-
ровали вертолёты, кварталы патрулиро-
вали жандармы и полицейские – в общей 
сложности не менее 40 тысяч стражей 
порядка. Пойти в кафе или в кино вече-
ром не удавалось даже самым храбрым 
– с 21.00 действовал комендантский 
час. Атаки разъярённых мигрантов шли 
накатами. И каждая последующая волна 
сильнее предыдущей. Протестующие ни-
чего не требовали, а откровенно грабили 
магазины и склады. Нападениям под-
верглись не только полицейские участки, 
но и школы, и мэрии, возле них горели 
припаркованные автомобили, а в близ-
лежащих домах – квартиры. Францию в 
разгар продолжавшихся с десяток дней 
беспорядков, уже сравнивают с «бунтами 
BLM», потрясшими США три года назад. 
Как и в Соединённых Штатах, триггером 
в Пятой республике стала гибель темно-
кожего 17-летнего парня в инциденте с 
участием полицейских.

Основную базу для мощного мигрант-
ского бунта составили люди, уже родив-
шиеся во Франции, а именно второе-
третье поколение мигрантов, рассказали 
ИА «Регнум» специалисты по Франции: «В 
социальном и материальном планах они 
устроены хуже» коренных французов, и 
поэтому неоднократно становились базой 
для волнений, «власти пытались внедрить 
идею мультикультурализма, но интегра-
ция проходила плохо, диаспоры замыка-
лись в себе, одним из следствий чего был 
рост религиозного экстремизма».

И это ведь не первые такие события 
во Франции, можно вспомнить октябрь–
ноябрь 2005 года. Но судя по тому, что 
происходит сейчас, за 18 лет причины для 
бунтов не устранены. И события 2005-го, 
и нынешний погром показали: превратить 
всю массу потомков выходцев из бывших 
колоний в законопослушных граждан ре-
спублики пока не удаётся.

В итоге Францию сильно трясёт, и кон-
ца этому пока не видно – можно лишь на 
какое-то время пригасить проблему, но 
теперь её не решить вот так сходу.

О том, что происходит в Пятой ре-
спублике, ТК «Царьград» поговорил с 
журналистом-международником Тимуром 
Шафиром. И вот что получается.

Во-первых, понятно, что эпизод с ги-
белью 17-летнего нарушителя (не имел 
права на вождение автомобиля, по со-
общениям СМИ, и ранее неоднократно 
сталкивался с полицией) был только фор-
мальным поводом для беспорядков. 

Во-вторых, происшедшее – итог двух 
основных факторов. Первый – противо-
речие между «старыми» и «новыми» 
французами – детьми мигрантов, родив-
шимися во Франции, имеющими граж-
данство и говорящими по-французски, 
но при этом Францию своей родиной не 
считающими.

Вторая причина – экономическая. 
Франция – едва ли не самая «социаль-
ная» страна ЕС, где «старые» французы 
воспринимают работу как хобби, передо-
верив тяжёлый и не очень труд первому 
поколению мигрантов. В итоге получилась 
гремучая смесь, которая может взорвать 
не только Францию, но и другие страны 
ЕС.

То есть Франция столкнулась с моло-
дым поколением собственных граждан, 
которые не интегрированы в государство. 
Царящая в ЕС мультикультура, помножен-
ная на массовость завоза мигрантов, 
сопровождалась «невмешательством в 
их своеобразие». Подразумевалось, что 
гражданства и языка будет достаточно, 
чтобы сделать французами вчерашних 
арабов и африканцев. И вот появилось 
следующее поколение, которое хочет 
жить, как «старые» французы. И бунты 
– это кулак, сунутый под нос «старым» 
французам, чтобы те не мешали «но-
вым»…

Как тут не оглянуться на Россию? Не 
выльется ли в нечто подобное и рос-
сийская «миграционная политика», при-
мерно такая же? – задаётся вопросом 
«Царьград». 

«В отличие от Европы Россия и во вре-
мена империи и тем более во времена 
СССР была для своих национальных окра-
ин благодетелем, а не эксплуататором. 
Однако теперь там каждый школьник вам 
скажет, что их народы жили под «гнётом 
русских». И это притом, что на момент 
вхождения в Россию многие из этих на-
родов пребывали в раннефеодальной 
дикости, не имея ни промышленности, ни 
здравоохранения, ни образования. 

И вот воспитанные таким образом мо-
лодые люди прибывают к нам в полной 
уверенности, что Россия им обязана. И 
поработав здесь немного, перетащив 
родню, начнут с опорой на диаспоры вы-
теснять коренных жителей. Что уже вовсю 
происходит, например, в Подмосковье. И 
на этом, конечно же, попытаются сыграть 
наши западные «заклятые друзья». Благо, 
методики отработаны, ячейки радикаль-
ных движений есть (ФСБ накрывает их 
каждый месяц)…»

Текущая ситуация с мигрантами в 
России совсем не простая. Правитель-

ству необходимо в кратчайшие 
сроки принять конкретные меры 
в этом вопросе. Можно обра-
титься к опыту Беларуси, где в 
целом мигрантская проблема 
взята под контроль: власти 
страны провели очистку среди 
должностных лиц и правоохра-
нительных органов, уволив тех, 
кто получал взятки, и, устранив 
коррупцию и лоббистов, расши-
рили возможности для трудовых 
мигрантов. Япония и Арабские 
Эмираты тоже приняли мудрые 
решения, серьёзно ужесточив 
миграционное законодатель-
ство, взяв под жёсткий контроль 
процессы въезда в страну.

В общем, нынешние события во Фран-
ции – это в некотором смысле своео-
бразное предупреждение другим, в том 
числе  России. Тем более что параллели 
в миграционной проблеме вполне оче-
видны. Фактически коренные народы 
сами себя подсаживают на пороховую 
бочку, завозя всё новых иностранных 
«специалистов» с семьями и раздавая 
им паспорта.

По данным Главного управления по 
вопросам миграции МВД РФ, только в 
прошлом году на миграционный учёт по 
месту пребывания в РФ было поставлено 
16,9 млн. человек (для сравнения, годом 
ранее их было 14,3 млн.). И в основном 
это мигранты из Таджикистана, Узбеки-
стана и Киргизии. Из них разного рода 
трудовые отношения оформили 2,16 млн. 
И это только официальная статистика.

«На самом деле никто не знает, сколько 
реально мигрантов в стране, потому что, 
во-первых, цифры от 60 до 70% – это 
теневой рынок. А во-вторых, у нас есть 
категории, которые приезжают и им не 
нужна регистрация. Это те же самые жи-
тели Киргизии, Армении. Эти люди при-
езжают, спокойно работают и чувствуют 
себя прекрасно, не попадая в большую 
статистику, – рассказал изданию «Со-
вершенно секретно» в апреле т.г. член 
Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века Кирилл Кабанов. – Москва больше 
всего потребляет мигрантов». 

Далее он углубил тему: «Только 30% 
мигрантов по всем отчётам, по всей 
статистике работают в нашей стране ле-
гально и находятся легально. Огромное 
количество мигрантов с заменёнными 
паспортами, тех, которые нарушили 
сроки пребывания. Тех, кто не соответ-
ствует регистрации, т.е., регистрируются 
в одном регионе, а работают в другом. 

Тех, которые приезжают к своим род-
ственникам и не получают патентов, но 
остаются. И это огромная масса». «Одна 
из государственных структур, очень от-
ветственных, недавно проводила опросы 
среди так называемых «новых граждан» 
и мигрантов. Там один из вопросов был 
прямой: «Готовы ли вы отстаивать свои 
культурные, национальные и религиозные 
интересы с оружием в руках?» 40% вы-
ходцев из Средней Азии, находящихся 
на территории РФ, сказали, что они го-
товы это делать с оружием в руках. Это 
недавние опросы. Это вопиющий факт, 
конечно».

Ситуация с мигрантами усугубляется 
тем, что структуры, призванные стоять на 
страже интересов государства и народа, 
либо не хотят, либо уже не могут решить 
эту проблему, констатирует «Совершенно 
секретно».

Возвращаясь к бунту во Франции, стоит 
обратить внимание на реакцию высшего 
руководства Франции на происходящее 
в стране. Президент Эммануэль Макрон 
в своём выступлении осудил действия 
полицейских, застреливших нарушителя-
алжирца. Тем самым, по мнению ана-
литиков, он ещё больше обезоружил 
правоохранителей. В итоге спич Макрона 
был прочитан протестующими как сигнал, 
что за силовиков он «вписываться» не 
будет. И мигрантское сообщество стало 
действовать слаженно и синхронно, нагло 
и напористо, круша всё вокруг. 

Но что особенно интересно: в предыду-
щих событиях – протестах  против пенси-
онной реформы и очередного повышения 
возраста выхода на пенсию – ассимили-
ровавшихся мигрантов замечено было 
мало.

По материалам 

российских СМИ подготовила 

Е. КозодаЕва

Где и почему на самом деле 
заложена бомба

Когда-то давно во Франции 
шутили: «если три француза 
собрались вместе, это буржуаз-
ная революция». Сегодня там с 
горькой усмешкой говорят так: 
«если три французских мигранта 
собрались вместе – это граж-
данская война». 
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КПРФ выдвинула молодого кандидата 
на довыборы в Тамбовскую городскую Думу
В пятницу, 7 июля, под председательством первого секретаря     

А.И. Жидкова состоялось заседание Бюро Тамбовского обкома 
КПРФ. 

На повестке дня стояли 
вопросы, связанные с выдви-
жением кандидата в депутаты 
на довыборах в Тамбовскую 
городскую Думу по одноман-
датному округу №1. 

В ходе тайного голосования 
членами Бюро обкома для уча-
стия в довыборах единоглас-
но была выдвинута молодой 
активист алина вадимовна 
Филатова, первый секретарь 
Тамбовского обкома ЛКСМ, 
член КПРФ. 

Кроме того, Бюро рассмо-
трело ряд вопросов, необхо-
димых для предоставления 
документов о выдвижении в 
избирательную комиссию: о 

кратком и полном наименовании и эмблеме избирательного объединения, исполь-
зования печати, назначения уполномоченных представителей и т.д.

По всем вопросам повестки дня решения приняты единогласно.
В работе Бюро приняли участие ведущий специалист-эксперт управления Минюста 

России по Тамбовской области К.А. Калинина и член ТИК Октябрьского района г. 
Тамбова  В.В. Харитонова.

В ближайшее время документы КПРФ на кандидата Алину Филатову поступят в 
избирательную комиссию, организующую довыборы по округу № 1. 

Пресс-служба Тамбовского оК КПРФ

Разрушение ради реконструкции?
На очередНом заседаНии Тамбовской городской думы депуТаТ оТ кпрФ а.р. 

алексаНдров задал главе адмиНисТрации м.Ю. косеНкову вопрос о судьбе муНи-
ципальНого здаНия по адресу: ул. сТепаНа разиНа, 6а. здаНие площадьЮ более 
200 кв. м было передаНо пару леТ Назад в безвозмездНое пользоваНие Тамбовской 
епархии, в Начале мая оНо ФакТически было разрушеНо. депуТаТа-коммуНисТа 
иНТересовало: почему эТо допусТили и когда здаНие будеТ воссТаНовлеНо?

Сперва глава городской администрации пытался уйти от прямого ответа, лукавя: 
«Вы говорите, оно разрушено?» Когда же Александров сослался на заключение 
правоохранительных органов, Косенков назвал содеянное не разрушением, а ре-
конструкцией: «Мы сейчас пытаемся выяснить, что же это – разрушение или рекон-
струкция, с учётом проекта, который есть у епархии. В любом случае это здание 
предоставлялось нами для приспособления, для церковных целей».

Напомним, что по факту разрушения муниципального здания, тяговой подстанции 
по ул. С. Разина, 6А, тамбовские полицейские провели проверку и пришли к выводу, 
что в нём усматриваются признаки преступления, предусмотренного ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий). Материалы проверки были направлены в 
следственные органы.

Ранее в пользу Тамбовской епархии РПЦ было безвозмездно передано несколько 
муниципальных зданий, в том числе здание, где располагалась школа или были 
жилые квартиры. 

Кроме того, депутаты-коммунисты в рамках обсуждения вопроса об итогах ото-
пительного сезона за прошлый сезон подняли вопрос о необходимости усиления 
контроля по данному направлению. 

«Некоторые нерадивые управляющие компании лишь на бумаге проводят подго-
товку своего жилого фонда к отопительному сезону, а потом у граждан возникают 
серьёзные неудобства. Есть ещё проблема – многоквартирные дома, оставшиеся 
без управляющих компаний. Например, на днях ко мне обратились жильцы дома 
№ 82 по ул. Мичуринской, где управляющая компания была лишена лицензии и по 
этой причине возникает угроза, что дом не будет должным образом подготовлен 
к новому сезону, и такой он не один. Администрация города должна каждый такой 
дом взять под личный контроль», – отметил в ходе своего выступления депутат 
Александров.

Пресс-служба Тамбовского оК КПРФ 

«ШЕсТая ПЕнсИонная РЕФоРма»: 
КПРФ КаТЕгоРИчЕсКИ ПРоТИв

29 июня Госдума в третьем оконча-
тельном чтении приняла закон о запуске 
новой программы долгосрочных сбере-
жений граждан при софинансировании 
от государства. Документ инициирован 
Правительством РФ по поручению Пре-
зидента РФ Владимира Путина.

КПРФ голосовала «против» новой пен-
сионной инициативы, которую уже про-
звали «шестой пенсионной реформой».

Депутат Госдумы, первый зампред-
седателя фракции КПРФ николай Ко-
ломейцев перед началом заседания 
выступил перед журналистами и озвучил 
несколько вопросов к законопроекту, 
который назвал закамуфлированной 
пенсионной реформой. В частности, 
вызывает вопросы программа Минфина 
по созданию долгосрочных пенсионных 
сбережений за счёт граждан. Николай 
Васильевич напомнил о печальной судь-
бе накопительной пенсии в виде 5 трлн. 
рублей, собранных с россиян и теперь 
замороженных. В КПРФ считают: чтобы 
вызвать доверие у граждан, нужно снача-
ла обеспечить стабильность пенсионной, 
налоговой и бюджетной систем. 

– А если власти каждые два года 
предлагают «новеллы», которые потом 
почему-то не работают, вряд ли это 
стимулирует людей в них участвовать, – 
отметил коммунист.

Депутат Госдумы, доктор политических 
наук, член Президиума ЦК КПРФ сергей 
обухов в интервью «Свободной прессе» 
также отмечает, что без доверия к пен-
сионной системе новая программа вряд 
ли окажется успешной. Кроме того, непо-
нятно, почему государство в очередной 
раз решило доверить пенсионные нако-
пления граждан не государственному, а 
частным пенсионным фондам.

– КПРФ назвала эту инициативу «ше-
стой пенсионной реформой» и голосо-
вала категорически против. Пенсионные 
накопления и всё, что с ними связано, 
это прежде всего вопрос доверия к 
государству. Может ли быть доверие к 
государству, когда оно не рассчиталось 
по советским вкладам и не собирается 
рассчитываться? Можно ли доверять 
государству, когда оно обещало не по-
вышать пенсионный возраст, а в итоге 
повысило его и ограбило каждого пред-
пенсионера? Можно ли доверять госу-
дарству, которое говорило, что у людей 
будет накопительная часть пенсии, а по-
том эта часть была заморожена? Можно 
ли доверять государству, которое ввело 
пустые и ничем не обеспеченные пенси-
онные баллы?

Перечень претензий у рядового граж-
данина к государству по поводу всех 
пенсионных шахер-махеров огромный. 

Наверное, нужно было начинать не с 
этого закона, который окажется просто 
пустышкой, а с восстановления доверия 
к государству в том, что касается пен-
сионных вопросов. Сегодня оно ниже 
плинтуса.

«сП»: Вы считаете, что эта программа 
не оправдает себя?

– Чем мотивирован этот закон? Госу-
дарство, точнее либеральный финансо-
вый блок, пытался реабилитироваться 
по поводу замороженной накопительной 
части пенсий. Предварительно они во-
обще хотели сделать эту систему обяза-
тельной. К счастью, хватило ума оставить 
её добровольной.

Граждан заманивают тем, что страхо-
вание вкладов составит 2,8 миллиона 
рублей. Но ключевой вопрос в другом 
– если уж всё так хорошо и замечатель-
но, почему вы делаете всё это не через 
государственный Пенсионный фонд, а 
снова подключаете НПФ?

Напомню, у нас было 143 негосудар-
ственных пенсионных фонда, а сейчас 
осталось 32. А где остальные 11 мил-
лиардеров, сбежавших с пенсионными 
деньгами? Исчезли в Лондоне и других 
местах. При этом было возбуждено 
только пять уголовных дел, а миллиарды 
исчезли.

Мы не понимаем, почему государство 
опять отдаёт всё в руки банкиров, для 
которых это будет способом наживы. 
Это главная претензия к данной ини-
циативе.

Поверят ли россияне очередным НПФ? 
Что будет через 15 лет, отобьётся ли 
накоплениями инфляция? Всё это важ-
ные вопросы. Мы ведь помним, как при 
пенсионной реформе Владимир Влади-
мирович обещал бешеный рост пенсий. 
И где он?

Я начал с вопроса доверия им и закан-
чиваю. У людей есть большое недоверие 
к системе, поэтому вряд ли эта «шестая 
пенсионная реформа» окажется во благо. 
Как бы она не стала такой же кормушкой 
для нечистых на руку банкиров, как и в 
прошлый раз.

нЕПлаТЕльщИКИ алИмЕнТов 
ТЕПЕРь будуТ в долгах ПЕРЕд 

госудаРсТвом
Председатель Комитета ГД РФ по во-

просам семьи, женщин и детей, лидер 
ВЖС «Надежда России» нина останина 
сообщила о подготовленном ею законо-
проекте о создании Государственного 
алиментного фонда Российской Феде-

рации. Инициатива направлена на под-
держку детей, чьи родители без уважи-
тельных причин не уплачивают алименты 
в нарушение решения суда.

Законопроект депутат Останина от-
правила на заключение в правительство. 
Об особенностях своей инициативы она 
рассказала в интервью «Парламентской 
газете».

«Пг»: Из каких средств вы предлагаете 
формировать алиментный фонд?

– Первоначально фонд создаётся за 
счёт средств федерального бюджета. 
Это общемировая практика, которая 
присуща всем странам, которые пошли 
по пути того, чтобы дети не страдали от 
отсутствия внимания в виде денежных 
выплат со стороны второго родителя, 
забывшего о своих обязательствах. По-
этому первые год-два эти средства вы-
деляются из государственного бюджета, 
а далее уже двумя путями формируются 
средства самого алиментного фонда.

Первый – за счёт неплательщиков 
алиментов. Если в течение двух месяцев 
человек не платит алименты, то он уже 
считается неплательщиком и последую-
щие выплаты у него увеличиваются на 
50 процентов, как пеня. То есть уже до 
вступления ребёнка во взрослую жизнь 
он будет выплачивать не 25 процентов, 
а плюс ещё 50 процентов к той сумме, 
которую он обязан выплачивать.

А второй источник формирования фон-
да – это добровольные пожертвования 
граждан либо коммерческих организаций, 
либо каких-то благотворительных фондов. 
Это не возбраняется, как и во всех циви-
лизованных государствах мира.

Кстати, по этому пути идут такие госу-
дарства, как Швеция, Польша, практиче-
ски все европейские страны, финансово 
крепкие государства. Страны Прибалтики 
давно уже ввели у себя алиментные 
фонды.

Это глубокая проблема, которая при-
суща, наверное, всем общественным 
организациям. Там, где есть люди, там 
есть и обязательства. Но в любом слу-
чае это тема, с одной стороны, нрав-
ственная, с другой – ещё и финансово-
экономическая. То есть иногда это от-
сутствие работы, отсутствие заработной 
платы. И в этом смысле уже алиментный 
фонд будет помогать трудоустраивать, 
чтобы потом взимать эти деньги.

«Пг»: Как и кто будет определять пла-
тельщиков и получателей средств?

– Получателей выплат будет опреде-
лять суд. А все, кто по суду обязан вы-

полнить свой отцовский или материн-
ский долг, вносятся в Единый реестр 
неплательщиков. Этот единый реестр 
с суммами задолженности будет вести 
создаваемый алиментный фонд.

Что касается вопроса, часто поступаю-
щего от граждан «Почему все должны 
отвечать за тех, кто сделал ребёнка и 
сбежал?», то здесь суть такая: отвечать 
как раз будут сами нерадивые отцы и 
матери, потому что за их счёт и будет 
формироваться этот фонд и за счёт 
добровольных пожертвований тех, кто 
действительно захочет проявить состра-
дание к детям, которые стали жертвами 
отсутствия родительской любви.

судьба ПамяТнИКов – 
в чьИх РуКах?

На Украине готовятся к сносу совет-
ского памятника «Три сестры», сообщают 
СМИ. Что ж, это не первая антисоветская 
выходка действующего в этой стране 
режима.

Монумент «Три сестры» находится на 
стыке границ России, Украины и Бело-
руссии. Был открыт 3 мая 1975 года в 
честь дружбы трёх народов и состоит из 
трёх пилонов, увенчанных гербами БССР, 
РСФСР, УССР и опоясанных широким 
бронзовым кольцом. Теперь памятник 
сняли с госучёта, о чём сообщил Депар-
тамент культуры Черниговской областной 
государственной администрации.

А вот новости Российской Федерации. 
В Госдуме рассмотрят законопроект, ко-
торый упрощает процедуру исключения 
памятников культуры из реестра. Иници-
атива исходит от Заксобрания Тверской 
области, где из 40 депутатских мандатов 
29 принадлежит «ЕР». Авторы документа 
предлагают упростить процедуру, если 
памятник был разрушен или полностью 
утрачен. Документ предоставит регионам 
право самостоятельно исключать из спи-
ска утраченные культурные объекты.

«Сама процедура исключения из 
Реестра объекта культурного наследия в 
настоящее время нормативно не закре-
плена, что существенно тормозит данную 
процедуру», – говорится в пояснительной 
записке депутатов. 

Теперь не будем удивляться, если па-
мятники архитектуры начнут гореть, сно-
ситься и признаваться утраченными ещё 
чаще. Стоит ожидать сотни уродливых ТЦ 
и ЖК на месте зданий и памятников, ко-
торые «реставрировать было дороже».

Подготовил 

в. сЕРгЕЕв

новости из Госдумы
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в армии, спецслужбах, в рядах губернаторов и внутриполи-
тического блока. Трансфер власти, о котором говорили так 
долго, получил реальный старт. Необходимо отдавать себе 
отчёт и ясно понимать, что армия и спецслужбы не просто 
«проморгали» военный путч и проявили недопустимую вялость 
и пассивность 23-24 числа. Нет. Значительная часть военных 
вполне осознанно не захотела воевать с вагнеровцами, либо 
молчаливо поддерживала их. Симптоматично и то, что на-
селение страны как минимум не встало на защиту власти и 
существующей системы. Абсолютное большинство, на котором 
держится «путинская стабильность», в лучшем случае пред-
почло занять наблюдательную позицию. 

«Марш справедливости», устроенный главой ЧВК «Вагнер», 
стал реальным стресс-тестом для всей государственной си-
стемы, и она его полностью провалила. Бегство из страны в 
первые часы мятежа целого ряда олигархов и чиновников, 
являющихся воплощением «вертикали власти», – предмет для 
отдельного разговора. По сути все те, кто больше 20 лет нахо-
дится у государственной кормушки, просто бросили Владимира 
Путина и оставили его одного разбираться со случившимся 
«блудняком».

«Военный мятеж» Пригожина, несомненно, будет иметь 
серьезнейшие последствия для государственной, правовой, 
военной систем России – и эти последствия будут видны уже 
в ближайшее время. Ставить точку в этой истории пока рано. 
Хотя бы потому, что на территории России находится более 
20 тысяч бойцов ЧВК «Вагнер», а народ увидел, что Москва 
дрогнула.

«Завершение» мятежа – это промежуточная остановка. Ещё 
не окончена СВО. А впереди у России президентские выборы 
2024 года. Не хочется произносить сакраментальную и баналь-
ную фразу «Мы проснулись в другой стране», но случившийся 
23-24 июня «военный мятеж» меняет действительно многое, 
если не всё.

мнение экспертов

«Военный мятеж» меняет многое
Политолог, писатель, руководитель Агентства стратегических коммуникаций 
Вадим Самодуров высказался о ключевых последствиях мятежа Пригожина

Нынешнее ликование и восторженно-пафосные комментарии 
большинства публичных спикеров по поводу событий 23-24 
июня, безусловно, можно считать нормальной реакцией на 
пережитый стресс. В ту субботу Россия настолько близко по-
дошла к краю пропасти, что радоваться тому, что мы в неё не 
шагнули, – это естественно. Тем не менее произошедший «во-
енный мятеж», который сейчас предпочитают называть неудав-
шимся, требует более холодного осмысления и анализа. 

Нужно признать, что «военный мятеж» состоялся. Нет никако-
го «неудавшегося» мятежа. Есть абсолютно беспрецедентное 
событие, когда частная военная армия без особых усилий взяла 
под контроль два российских региона и невероятно быстро 
двигалась к Москве. ЧВК «Вагнер» остановила свой марш не 
потому, что Росгвардия или Вооружённые силы РФ дали отпор 
и подавили этот бросок. Нет, армия Евгения Пригожина оста-
новилась в 200 км от Москвы только потому, что так решил её 
командующий по итогам переговоров с посредником Кремля, 
в качестве которого выступил глава соседнего государства. 

И вся страна (если не сказать – весь мир) наблюдали за 
тем, как население Ростова провожало Пригожина. Это было 
прощание с победителем, но никак не с преступником. И это, 
пожалуй, один из самых серьёзных «звоночков» для власти и 
для всех тех, кто считает, что можно и дальше пренебрегать 
интересами и мнением простых людей. 

Да, Россия избежала кровавой разборки внутри страны. Но 
произошёл очень серьёзный сдвиг «тектонических плит». И в 
образовавшуюся трещину очень быстро начнут сползать очень 
многие прогнившие элементы существующей системы. «Тре-
щины на фасаде» ещё можно заделать, но фундамент придётся 
как минимум капитально ремонтировать, а лучше менять. Иначе 
всё «здание» рухнет уже само по себе.

Вероятнее всего, Кремль не будет принимать каких-то по-
спешных решений «под давлением». Однако уже в перспективе 
2-3 месяцев можно ожидать серьёзнейших кадровых чисток 

Последние дни вся страна обсуждает 
вооружённый мятеж Пригожина. В част-
ности, проводится много исторических 
параллелей. Президент Путин в своём об-
ращении сравнил нынешнюю ситуацию с 
событиями 1917 года, однако при этом он 
не упомянул, какой именно период имел в 
виду – буржуазную или социалистическую 
революцию. 

Впрочем, тут же нашлись комментато-
ры, которые на этой основе опять стали 
сводить счёты именно с большевиками. 
На большую часть их высказываний мож-
но и не обращать внимания, но среди 
комментаторов оказался бывший весьма 
высокопоставленный чиновник Сергей 
Степашин. Он заявил буквально следую-
щее: «Владимир Владимирович сравнил 
ситуацию с событиями 1917 года. Я по-
нимаю, о чём идёт речь, – тогда больше-
вики предали и по сути дела развалили 
армию, и мы проиграли Первую мировую 
войну, точнее, не проиграли, а не стали 
победителями».

Конечно, как идейные наследники 
большевиков мы считаем необходимым 
ответить.

На самом деле всякий, кто прилично 
знает историю, понимает, что в 1917 году 
российскую армию и российское государ-
ство развалили вовсе не большевики, а 
совсем другие силы. И произошло это за-
долго до того, как Ленин и его соратники 
пришли к власти. А большевики как раз 
стали той могучей исторической силой, 
которая возродила Вооружённые силы 
страны в виде Красной Армии и собрала 
обратно уже фактически распавшееся 
государство. Именно ленинцы сохранили 
Россию, не дали её разорвать на куски 
тогдашнему коллективному Западу.

Тот факт, что Российскую армию в 1917 
году разрушили отнюдь не большевики, 
признавали даже лидеры Белого движе-
ния. Если почитать дневники генерала 
Алексеева или мемуары генерала Дени-
кина, можно увидеть, что они однозначно 

связывают развал армии с приказом №1 
Петроградского Совета, изданным 1 (14) 
марта 1917 года. Именно этот приказ по-
родил такие явления, как выборы коман-
диров, обсуждение приказов командова-
ния солдатами, и так далее. Фактически 
это дало импульс для полного разложения 
армейской дисциплины. 

Но кто был автором текста того при-
каза? История сохранила их имена: при-
сяжный поверенный Николай Соколов 
– внефракционный социал-демократ, 
Николай Чхеидзе – меньшевик, Семен 
Кливанский – меньшевик. Никаких боль-
шевиков и рядом нет. Затем фактически 
ту же линию в армии проводил и эсер 
Керенский, сначала как военный министр 
Временного правительства, потом как его 
глава. Большинство из этих деятелей, 
кстати, потом яростно боролись с боль-
шевиками.

Почему меньшевики и эсеры обра-
тились к политике, которая фактически 
разрушала армию во время огромной по 
масштабу войны? 

По большому счёту причина в том, что 
они не желали дать народу того, чего он 
хотел, но при этом пытались обеспечить 
себе популярность в армии. После Февра-
ля 1917-го революционность большинства 
руководителей меньшевиков и эсеров 
испарилась. Они испугались, что револю-
ционные настроения масс идут гораздо 
дальше свержения царизма, и встали на 
защиту собственности помещиков и капи-
талистов. Они отказывались передавать 
крестьянам помещичью землю, тянули 
с разрешением этого ключевого вопро-
са, рассказывая сказки, что якобы никак 
нельзя его решить без Учредительного 
собрания. Они мечтали оставить заводы и 
фабрики в руках капиталистов. И это неу-
дивительно: во Временном правительстве 
наряду с эсерами и меньшевиками сидели 
олигархи того времени: Александр Гучков, 
Михаил Терещенко, Александр Коновалов. 
Министры Временного правительства 

хотели продолжать войну в интересах 
Антанты, то есть фактически лить русскую 
кровь ради прибылей банкиров Лондона, 
Парижа и Нью-Йорка. Но при этом, ничего 
не давая народу, они старались как-то 
перетянуть солдат на свою сторону и де-
лали это ценой разрушения дисциплины, 
фактически ценой развала армии. 

Именно из-за развала армии большеви-
кам потом пришлось заключать Брестский 
мир. Сейчас развелась тьма критиков 
этого события, но никто из критиканов не 
может сформулировать: а как бы они про-
должили войну с могучей кайзеровской 
Германией и её союзниками в условиях, 
когда армия уже развалилась? Просто 
ничего по этому поводу они сказать не-
способны.

Всем тем, кто действительно хочет 
понять, что тогда происходило, я очень 
советую посмотреть фильм «Великий 
государственник». Его легко найти в ин-
тернете. Это фильм о Ленине. Мы сняли 
его в 2020 году – к 150-летию со дня 
рождения Ильича, сняли в сотрудничестве 
с ведущими учёными-историками. Там 
на большом фактическом материале мы 
показываем, что Ленин тогда выступил 
именно как великий государственник, под 
руководством которого была возрождена 
армия и сохранена страна.

Красная Армия, опираясь на широчай-
шую поддержку народа, смогла побить 
и интервентов коллективного Запада, и 
белых, которые выступали как наёмники 
Запада, и разномастных националистов, 
в том числе украинских националистов-
петлюровцев, идейных предшественников 
нынешних киевских политиканов. Именно 
благодаря большевикам Россия тогда со-
хранилась как государство.

Такую же позицию занимают россий-
ские коммунисты и сегодня. Для нас 
сейчас важнейшей задачей является со-
хранение нашего государства, которое 
подвергается мощнейшему давлению со 
стороны западного империализма.

Сравнение Пригожина с большевиками 
абсолютно безграмотно исторически
Первый зампред ЦК КПРФ Ю.В. Афонин прокомментировал сравнение 

мятежа Пригожина с восстанием большевиков в 1917 году

Об удобном 
для власти 
1917-м 
и неудобном 
1991-м
Хотелось бы возвратиться к 

обращению В. Путина по со-
бытиям вагнеровского мятежа, 
где он привёл аналогию с 1917 
годом. И это сразу же раздели-
ло россиян на красных и белых 
даже в такой сложный для стра-
ны момент. Причём президент 
однозначно обозначил свою 
позицию, мол, у России тогда 
украли победу. А кто это сде-
лал, известно из его заявлений 
давно, – Ленин и большевики.

В этом утверждении есть немалая 
доля лукавства, т.к. про украденную 
победу можно было бы говорить в том 
случае, если бы русские войска стояли 
где-то под Берлином. Но ситуация была 
ровно обратной, для чего достаточно 
посмотреть на карту 1917 года, где обо-
значено, что немецкие войска стоят под 
Ригой, не так далеко от Петрограда.

Плюс все антисоветчики забывают, 
что февральский переворот совершили 
не красные, а будущие белые: генера-
литет и тогдашние думские либералы. 
После чего ситуация на фронтах и так 
неважная стала хуже, а тотальное раз-
ложение армии и дезертирство только 
усилились.

Для понимания читайте мемуары 
Деникина, которого сложно назвать 
симпатизантом красных, но именно он 
защищает большевиков от ложных обви-
нений в развале и предательстве армии: 
«Когда повторяют на каждом шагу, что 
причиной развала армии послужили 
большевики, я протестую. Это неверно. 
Армию развалили другие... Развалило 
армию военное законодательство по-
следних месяцев».

И если уж грамотно проводить истори-
ческие аналогии, то ситуация от 24 июня 
больше всего походила на корниловский 
мятеж августа 1917 года, когда генерал 
Корнилов, оголив фронт с немцами, 
повёл часть своих войск на Петроград 
свергать правительство Керенского.

Кстати, кроме событий 1917 года 
есть гораздо близкий пример – собы-
тия 1991 года, когда, говоря словами 
самого Путина, «непомерные амбиции 
и личные интересы привели к измене. 
К измене и своей стране, и своему на-
роду». И имена этих людей мы знаем 
– это Ельцин, Гайдар, Чубайс, Собчак, 
а также другие лица из их окружения и 
их последователи. 

В общем, не либералам и не 
пропагандистам-антисоветчикам об-
винять большевиков в предательстве 
интересов страны. Как известно, боль-
шевики во главе с Лениным вынуждены 
были собирать развалившуюся на на-
циональные части страну воедино, и 
они это сделали.
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На свете есть множество госу-
дарств, о которых средний житель 
Земли ни разу не слышал. Например, 
кто знает Республику Силенд? Никто. 
И неудивительно, так как её площадь 
всего несколько сотен квадратных 
метров, а постоянное население – то 
ли семь, то ли одиннадцать человек. 
Но такая республика есть и в каком-то 
смысле даже процветает.

Страна, о которой у нас пойдёт 
речь, несколько больше Силенда – 
два с лишним квадратных километра 
в период расцвета. Зато постоянно-
го населения она не имеет вообще. 
Притом, что безлюдной не бывает 
никогда.

Но довольно загадок, читатель.
***

Пушкинистам известно, что в архивах, 
связанных с Александром Сергеевичем, 
хранится письмо, отправленное в имение 
Татьяны Потёмкиной, где в тот момент 
жил приятель Пушкина, музыкант и пере-
водчик Николай Голицын. Письмо (точных 
адресов с привычными нам улицами и 
номерами домов тогда не существовало) 
адресовано очень интересно: «в имение 
Потёмкиных, что в урочище Артек близ 
Ялты».

Ну нельзя сказать, что совсем уж 
«близ». От подножия Медведь-горы, где в 
одноимённом урочище течёт речка Артек, 
до Ялты по тем временам вовсе не близ-
кий конец. Но да, «оно где-то там».

Собственно ничем другим эти места 
не были знамениты вплоть до 20-х годов 
ХХ века. Надо сказать, что в те времена 
привычные нам курорты Ялта, Алушта, 
Алупка, Симеиз, вообще весь Южный 
берег Крыма уже были знамениты, часто 
посещаемы публикой и обладали раз-
витой на тот момент инфраструктурой 
(даже автобусы ездили туда из Симфе-
рополя!). А уж про целебные свойства 
местного воздуха было известно с ещё 
более давних пор. Тут начинали чувство-
вать себя лучше, а зачастую и вовсе из-
лечивались чахоточные, туберкулёзные, 
сердечники…

Разумеется, воспользоваться чудесами 
ЮБК могли только люди «достаточные». 
Не обязательно богачи (они строили себе 
тут виллы и дворцы), но во всяком случае 
те, кто мог выложить в сутки от полутора 
рублей за простенький номер «с пансио-
ном» – плюс дорога от родных мест до 
курорта. А таковых даже среди богатых 
крестьян и хорошо зарабатывавших 
представителей «рабочей элиты» были 
лишь считанные единицы. Да и среди них 
большинство скорее всего потратили бы 
«лишние» деньги не на поездки к сказоч-
ному морю, а на более насущные дела, 
коих всегда хватало.

Курортной политики в интересах насе-
ления как таковой Российская империя, 
обладавшая всем необходимым для её 
развития, просто не вела… 

…5 ноября 1924 года на празднике 
московской пионерии было объявлено, 
что на берегу Чёрного моря (оно само 
по себе для 90% ребят Советской Рос-
сии было чем-то вроде сказки, местом, 
куда бегут беспризорники, потому что 
там всегда тепло и прямо на деревьях 
растут чудесные фрукты) открывается в 
каком-то Артеке пионерский лагерь. Сами 
по себе пионерские лагеря не были уже 
новостью для детей, но чтобы вот так, 
на морском берегу, где-то за тридевять 
земель… Я читал воспоминания пионеров 
тех лет и обратил внимание, что ребята 
постарше между собой говорили, что это 
опять какая-то фантазия «Дяди Кеши» – 
интересно, конечно, но вряд ли что-то 
сбудется. 

Создатель пионерии Иннокентий Жу-
ков, спору нет, был большим фантазёром. 
Однако в данном случае он вообще не 
имел к этой истории отношения. Сам 
Зиновий Петрович Соловьёв, предсе-
датель Российского общества Красного 
Креста, «скооперировался» с РКСМ и 
Центральным Бюро пионерской орга-
низации, и было решено организовать 
«лагерь в Артеке» (не Артек!) для детей, 

больных туберкулёзом. Между прочим 
нам трудно себе представить, сколько 
детей тогда были больны этой страшной 
штукой. И только-только выкарабкавшая-
ся из гражданской (а из разрухи ещё не 
выкарабкавшаяся вообще!) Советская 
Россия стала ПЕРВОЙ в мире страной, 
которая озаботилась системной помощью 
этим детям и их лечением не на уровне 
меценатства или частной инициативы, но 
именно государственно.

Однако начиналось всё очень скромно. 
В это самое глухое урочище на берег 
речки неподалёку от моря 16 июня 1925 
года приехали восемь десятков пионе-
ров. Были местные, крымские, ребята, 
а были из Москвы и ткацкого Иваново-
Вознесенска (где туберкулёз был «про-
фессиональной» болезнью). У воды вста-
ли четыре больших армейских палатки. На 
торжественной линейке директор лагеря 
Шишмарёв объявил о его открытии.

Нам очень трудно, почти невозможно 
себе представить, что ощущали го-
родские мальчишки из рабочих семей, 
вдруг – чудом, иначе нельзя объяснить! 
– оказавшиеся на морском берегу. Скажу 
только, что я видел дневник одного из 
ребят первой смены. И полную наивного, 
недоверчивого восторга строчку в нём: «Я 
уже три дня не кашляю! Совсем!» А по-
том ещё целая строчка восклицательных 
знаков…

Не надо забывать, что Артек изначально 
был «лагерем нового типа», «лагерем-
санаторием». Даже всем хорошо извест-
ное пионерское приветствие тут видоиз-
менилось и звучало в первые годы как:

– Будь здоров! 
– Всегда здоров! 
Врачи в лагере были главнее вожатых. 

Режим включал в себя медицинские и 
гигиенические процедуры, соответствую-
щим образом составлялось меню. Позд-
нее к каждому отряду наряду с вожатым 
был прикреплён медицинский работник. 
Созданный как одно из учреждений Рос-
сийского Красного Креста Артек через 
некоторое время был передан в ведение 
Министерства здравоохранения.

В 1926 году в лагере побывала первая 
зарубежная делегация – пионеры из Гер-
мании. Для них, приехавших из вороватой 
и подлой «Веймарской республики», чья 
власть откровенно глумилась над массово 
нищенствовавшими немцами, Артек был, 
наверное, ещё большей сказкой, чем для 
наших детей. 

Первоначально палаточный городок на 
берегу моря именовался просто «Детский 
лагерь в Артеке». Именно Артеком по-
простому лагерь стали называть только 
с 30-х годов. В 1927 году на берегу были 
поставлены лёгкие фанерные домики. Но 
там жили девчонки и «слабачки». Про-
должать жить в палатках было мечтой 
каждого мальчишки, приезжавшего в 
Артек. За это право боролись. Палаток, 
конечно же, стало намного больше, и 
они сделались куда благоустроеннее. А 
в тридцатые годы благодаря построен-
ному в верхнем парке зимнему корпусу 
(его стали называть «Верхний лагерь» 

в отличие от старого «Нижнего»), Артек 
постепенно был переведён на круглого-
дичную работу. 

В 1936 году в Артеке впервые прошла 
смена пионеров-орденоносцев, награж-
дённых правительственными наградами, 
а в 1937 году лагерь принял испанских 
детей (все эти события описаны в книге 
«Четвёртая высота», посвящённой Гуле 
Королёвой, и книге «Великое противо-
стояние» Кассиля).

Третьим артековским лагерем стал в 
том же 1937 году Суук-Су, созданный на 
базе переданного Артеку одноимённого 
дома отдыха, в свою очередь основанного 
недалеко от дворца Суук-Су, построен-
ного в 1903 году как центральное здание 
курорта, который открыла в своём имении 
г-жа Соловьёва. Легенда гласит, что сме-
на 1936 года (та самая, орденоносная), 
будучи в Кремле, спела Сталину новую 
артековскую песню «У Артека на носу 
примостился Суук-Су». Песня была про-
стенькая и весёлая, совершенно обычная, 
но Иосиф Виссарионович то ли усмотрел 
в ней некий намёк, то ли просто захотел 
сделать молодёжи подарок. Он сказал: 
«Ну что, придётся вам подарить Суук-
Су… чтобы не торчал у Артека на носу». 
Ошеломлены были все – и совершенно 
на это не рассчитывавшие пионеры, и 
члены правительства, и Общество старых 
большевиков, у которого, на минуточку, 
в Суук-Су как раз и был ведомственный 
дом отдыха.

Да. Странно даже читать о таких подар-
ках в государстве, где чиновники только 
и смотрят, какой ещё кусок реликтового 
или заповедного леса, морского берега, 
курорта «отжать» у детей для себя лю-
бимых…

Дети любили Артек. Безо всякой зад-
ней мысли, почти как любят семью (а 
некоторые – и больше семьи… Разные 
бывают семьи, и не у всех они тогда во-
обще были…) Ещё в 1936 году пионеры 
сами создали краеведческий музей, 
первые экспонаты для которого они же 
собирали на территории лагеря и в его 
окрестностях.

Первое, что мы видим и до сего време-
ни, подъезжая к Артеку, – это Медведь-
гора (Аю-Даг). Она является символом 
не только Артека, но и всего Южного 
берега Крыма. Гора – как бы естественная 
граница лагеря, которая его защищает 
от холодных ветров с востока. Между 
прочим именно Медведь-гора в сочета-
нии с огромным количеством парковой 
и «дикой» зелени (кипарисы, сосны, 
секвойи, магнолии, сирень, олеандры, 
можжевельник) и создаёт тот самый уни-
кальный микроклимат, который буквально 
вышибал из детских лёгких страшную 
бациллу «белой смерти» – даже уже на 
неизлечимой, по мнению врачей, стадии. 
Основатель лагеря Соловьёв особо под-
чёркивал значение этого комплекса для 
детского лагеря.

Несколько аллей и скверов на терри-
тории лагеря было заложено самими 
артековцами. А на Медведь-гору в те 
годы мальчишки и девчонки новых смен 

совершали обязательные походы – как бы 
«посвящение в артековцы».

Хорошими знакомыми артековцев стали 
и Адалары – две морские скалы, располо-
женные в непосредственной близости от 
побережья. В 30-е годы артековцы ходили 
к Адаларам на лодках (кому интересно – 
смотрите фильм «Новый Гулливер», там 
ребята как раз к Адаларам плывут). 

На западе Артека находятся развалины 
генуэзской крепости XI-XV веков, по-
строенной на месте ещё более древней, 
византийской (VI века). В Средние века в 
скале Дженевез-Кая, на которой построе-
на крепость, был пробит тоннель для 
наблюдения за морем. По нему же про-
топтали тропу ещё пионеры 20-х… Им всё 
было интересно и везде хотелось сунуть 
свой нос. А в свои болезни они не вери-
ли, потому что советская власть дала им 
Сказку. Бесплатно. Наяву. А в сказке не 
болеют. И тем более – не умирают. С этой 
сказкой они возвращались домой – туда, 
где их уже иной раз похоронили, откуда 
родители отправляли их на загадочное 
«море» со страшной мыслью «пусть хоть 
напоследок будет хорошо…»

Скажите… а уже вот только этого факта 
недостаточно, чтобы понять всю ложь, 
распускаемую сегодня о советской вла-
сти?..

…С 1925 по 1941 год в лагере побывало 
около 35 тысяч детей – где-то по две ты-
сячи детей в год. С середины 30-х годов, 
как правило, это были уже не больные 
туберкулёзом ребята (для них к этому 
времени построили особые санатории). 
Ещё в 1927 году в Артеке был снят немой 
фильм «Трое». Это, кстати, первый в мире 
фильм, снятый о киднеппинге, первый в 
мире фильм по произведению О’Генри 
и первый в мире фильм о детском ла-
гере. Но я бы советовал его посмотреть 
просто потому, что чёрно-белая камера 
документально запечатлела навечно 
НАСТОЯЩИЙ, ИЗНАЧАЛЬНЫЙ Артек и 
его пионеров и пионервожатых (тоже не 
артистов-профессионалов).

Уже в первые годы существования лаге-
ря многочисленные гости, отечественные 
и иностранные, настойчиво говорили о 
необходимости использовать опыт Артека 
в работе детских учреждений в России и 
за рубежом. Летом 1928 года в лагере 
прошёл первый международный семинар 
пионерских вожатых.

В 30-е годы «Артек» носил имя своего 
основателя – Соловьёва. Затем Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 
23 июля 1940 г. Всесоюзному санатор-
ному пионерскому лагерю «Артек» было 
присвоено имя В.М. Молотова, куриро-
вавшего «Артек» в правительстве и часто 
приезжавшего в лагерь. 

А в 1938 году впервые всерьёз прозву-
чали на высшем уровне слова «Пионер-
ская республика». И это были не просто 
слова.

***
Впереди у Артека ещё много славно-

го. И разного. И «самая долгая смена», 
когда Великая Отечественная заставит 
артековцев показать, что они многим 
правильным вещам научились в весёлом 
лагере у тёплого ласкового моря. И не-
виданный расцвет 50-х-70-х, когда Артек 
на самом деле станет «детской республи-
кой» и постепенно начнёт «бронзоветь». 
И странная (и интересная) история 
конкуренции «главного пионерлагеря 
Страны Советов» с «Орлёнком», в кото-
рой я сейчас разбираюсь. И делёжное 
убожество 90-х, и откровенно мерзкие 
случаи 2000-х. 

А пока что пусть будут четыре старые 
армейские палатки на берегу моря. 
Вечерний шорох прибоя. Пляшущее в 
мелкой ряби отражение костра. И маль-
чишеский голос:

– А представьте, что у нас тут будет лет 
через десять?! О-го-го!..

о. вЕРЕщагИн, 

член Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель Тамбовского 

областного отделения 

ВСД «Русский лад»  

ИСТоРИЯ оДноЙ РеСПУблИКИ

Источник: krasivoe-foto.ru



Есть мнение...№ 27 (1338), 13 июля  2023 года

ПоКазУха 
вместо результатов

С военной и целом непростой обста-
новкой в стране как-то не вяжутся про-
должающееся обогащение олигархов, 
которые, по сообщениям СМИ, увеличили 
свои доходы на 18 миллиардов долларов, 
и многочисленные развлекательные шоу 
даже на государственных телеканалах. 
Продолжаются различные конкурсы за 
деньги, программы типа «Секрет на мил-
лион», «Кто хочет стать миллионером?» 
– всюду деньги, выигрыш до миллиона 
рублей и больше, даже на детских со-
ревнованиях и конкурсах, что развращает 
и уродует души детей.

Чиновники отвыкли (а молодые и не 
умеют) руководить производством. Ни-
кто не собирается восстанавливать за-
крытые фабрики, заводы и сельскохозяй-
ственные предприятия. Правительство 
надеется на инвестиции от толстосумов, 
а те не спешат вкладываться в россий-
скую экономику по своим соображениям. 
Зато чиновники придумывают праздники, 
тратят на них деньги из нищих бюдже-
тов, ищут спонсоров, лишь бы отвлечь, 
развлечь или увлечь массы в своих ин-
тересах. 

В Мичуринском районе с большой 
помпой ежегодно проводится праздник 
районного масштаба «Русский сарафан». 
Одеваются в сарафаны культработники, 
районные чиновники, с размахом, ко-
нечно, с песнями и плясками. Местные 
управленцы вообще горазды на показуху 
– придумали ещё один праздник «Яблони 
в цвету». Но время ли для этого? Ведь на 
фронте СВО гибнут люди, может быть, 
даже добровольцы или мобилизованные 
из нашего района. 

Думается, что сейчас было бы похваль-
но другое, если бы за цветущими ябло-
нями в районе и в городе следовал сбор 
хорошего урожая фруктов и ягод, как это 
было в советское время и даже позже, 
когда ещё сохранялись в районе коопе-
ративные садоводческие хозяйства.

А ведь это было еще совсем так недав-
но, не могут не помнить производствен-
ных успехов, из года в год достигавшихся 
на советской базе, пока ее окончательно 
не пустили по ветру, и нынешние руково-
дители. Так, в СПК им. Мичурина в 2007 
году при председателе И. Мозгалине уро-
жай достиг семи тысяч тонн. Ягод было 
настолько много, что из них в соковом 
цехе делали замечательные вина деся-
ти сортов. Яблоки закупал Кочетовский 
завод соков и концентратов производи-
тельностью в 20 тысяч тонн, продукция 
которого была известна всей стране и 
выходила на зарубежные ярмарки. 

Но дальше стала резко сказывать-
ся разрушительная роль Земельного 
кодекса, принятого единороссовским 
большинством Госдумы и подписанного 
нынешним президентом, а следом за ним 
закона об обороте сельскохозяйствен-
ных земель. Всё это дало зелёный свет 
окончательной распродаже предприятий 
и махинациям с землёй, которых давно 
ждали «эффективные менеджеры» и ну-
вориши всех мастей и калибров. В итоге 
и в нашем регионе разыгралась типичная 
для всей страны картина, завод соков и 
концентратов область продала, а новый 
хозяин его закрыл, выгнав 250 рабочих. 
Крупнейший садоводческий коопера-
тив «Кочетовский» отдан областью без 
согласия рабочих столичной частной 
компании. Почти одновременно вполне 
успешный садоводческий кооператив им. 
Мичурина был «проглочен» московским 
олигархом.

В  р а й о н  в х о д и л о  о п ы т н о -
производственное хозяйство Научно-
исследовательского института садовод-
ства им. Мичурина, но сады за 20 лет 
постигла бесхозяйственность. Ныне они 
неухожены, неурожайны, заброшены. 
Последнее садоводческое хозяйство 
района «Зелёный Гай» с весьма прилич-
ным ежегодным урожаем в последние три 
года подверглось рейдерскому захвату 
со стороны пришельцев из соседней 
области.

Глава Мичуринского района весной 
отчитывался о работе, гордился высо-
кими урожаями зерна и назвал урожай 
садов: чуть больше полутора тысяч тонн. 
Это же смех, если вспомнить урожаи 
мичуринских садов 15-летней давности! 
От былых урожаев остались только сим-
позиумы, да дни садовода с докладами 
и застольями.

И новый праздник «Яблони в цвету» 
проводился с помпой в благополучном 
новотарбеевском фермерском саду 
учёного Муханина, который, кстати, 
организовал на своём участке школу са-
довода. Он торгует своими фруктами, и 
урожайность в отчёте главы была названа 
в основном по его участку.

В городе есть сады ЦГЛ, но их мало, и 
картину деградации мичуринских садов 
они не спасают. Выходит, что наш город 
сохраняет только формально звание 
наукограда, но фактически остался без 
садов. Правда, имеются научные учреж-
дения МичГАУ, НИИС им. Мичурина, 
ЦГЛ, но базу для практики студентов и 
научных исследований они в целом не 
сохранили.

«Партия власти» мёртвой хваткой 
уцепилась за ельцинский провальный 
рыночный курс и свято продолжает ему 
следовать. Возрождение сельского хо-
зяйства, промышленности, социальной 
сферы – это только слова, а лучше ска-
зать, лапша на уши.

Президент часто вызывает к себе на 
беседу губернаторов, которым предстоит 

переизбираться при поддержке админи-
стративного ресурса. Не исключением 
стал и этот год. Был на такой встрече 
кандидат – значит, получил зелёный свет. 
СМИ всех уровней пропиарят встречу как 
можно сильнее.

Губернаторы же на докладах прези-
денту обычно щадят его – о трагической 
убыли населения помалкивают, как и 
о том, что это последствия неумной 
оптимизации. Зато докладывают о чём-
то мало-мальски положительном, как 
правило, являющимся не более чем 
очковтирательством. Сложно, конечно, 
предположить, что реальная картина ему 
неизвестна, вот и получается, что все эти 
встречи – не более чем пропагандистская 
картинка для телевизора.

Врио губернатора Ивановской обла-
сти – колыбели ткацкого производства, 
первого Совета рабочих депутатов – го-
ворил о своих планах. Думалось, что он 
нарисует план возрождения Ивановской 
области как центра лёгкой ткацкой про-
мышленности. Но бывший журналист, 
заслуживший выдвижение в губернаторы 
статьями о том, как он думает осчастли-
вить население, пребывая на высокой 
должности, подал идею использовать 
сохранившиеся здания ткацких фабрик 
под культурно-образовательные центры 
и открыть школу для одарённых детей по 
сочинскому примеру. И попросил под эту 
затею 10 миллиардов рублей. Развитие 
подрастающего поколения – это пре-
красно. Если, оно, конечно, состоится. 
Но как же лозунг «Всё для фронта, всё 
для победы!»?

Плохо следит этот врио губернатора 
за новостями экономики. У нас дефицит 
госбюджета в начале года приближался 
к 4 триллионам. Президент, однако, не 
вернул его в реальность к теме возрож-
дения былой славы региона в сфере ткац-

Специальная военная операция 
разгорается до широкомасштаб-
ной войны с Украиной, которую 
НАТО обеспечивает оружием и 
наёмниками по потребности.

Теперь атакам ракет, беспи-
лотников и ДРГ подвергаются 
не только области, вошедшие в 
состав Российской Федерации, 
но и ближайшие прифронтовые 
– Курская, Брянская и особенно 
Белгородская. Видимо, пока у 
нас нет возможности отбросить 
противника подальше от наших 
границ, решить с ним вопрос 
раз и навсегда. Военные дей-
ствия всегда требуют больших 
человеческих, материальных и 
финансовых средств, которых 
у НАТО и коллективного Запада 
достаточно.

кого производства. Это производство в 
Иваново, конечно, имеется, но не мешало 
бы импортозаместить ткани из Китая, 
Узбекистана, Турции и прочих стран. Это 
лишь один из примеров, картина типична 
по всей России. 

Контрнаступление ВСУ в первые дни 
обернулось для Украины и её западных 
«наставников» немалыми потерями, обо-
рону наших войск прорвать не удалось. 
Президент РФ поблагодарил наших 
воинов за героизм, отметил, что про-
тивник, конечно же, будет ещё пытаться 
наступать. Признал, что у нас недоста-
точно отдельных видов вооружения, но 
наш ВПК обязательно нарастит произ-
водство.

В новостях прозвучало, что под Мо-
сквой строится завод по производству 
беспилотников. Надо было раньше, но 
хотя бы так. Но вот в самой Москве 
приговорён к сносу завод им. Лихачёва 
– легендарный ЗИЛ. Огромная его пло-
щадь готовится под строительство жилых 
домов. Здания завода, строившиеся на 
века, с большим запасом прочности 
фундаментов, подрываются и сносятся. 
Думается, зачем строить новый завод 
для оборонных целей под Москвой? Не 
лучше ли отдать под его нужды завод им. 
Лихачёва? Всё дело, очевидно, в стоимо-
сти земли в центре Москвы – многоквар-
тирные комплексы и магазины частному 
застройщику куда интереснее.

КПРФ давно требует от руководства 
страны национализировать ключевые 
отрасли промышленности – в условиях 
военного времени это острая необходи-
мость. Но никаких значительных подви-
жек пока нет. Наша экономика движется 
всё по той же рыночной колее.

б. манаЕнКов,

Мичуринское РО КПРФ

Работникам в 2022 г. недоплатили 54% созданной ими стоимости, из которых 
капитал присвоил 45%. Созданная трудом стоимость в прошлом году составила 
в РФ 131 трлн. руб. Из них 60 трлн. руб. – это оплаченный труд (зарплата и соц-
взносы), а 71 трлн. руб. – неоплаченный труд, который распределился на чистые 
налоги (12,3 трлн. руб.) и чистую прибыль (59 трлн. руб.), подсчитало «Равенство» 
по данным Росстата. 

Доля оплаченного труда в 2022 г. упала с 46,4% до 45,6%, или до минимума с 
2000 г. А доля капитала выросла до максимума с 1992 г. – 46%. За месяц работник 
создавал товаров и услуг на 152 000 руб., но получал всего 69 400 руб. 

В 1990 г. доля труда была 60%, а предприятиям оставалось 25%. Но так как они 
были в госсобственности, то обязаны были направлять прибыль на инвестиции, 
НИОКР и общественные фонды потребления (столовые, жильё, детсады, спорт, 
отдых). 

Сейчас, когда только 15% фондов у государства, собственник присваивает 45% 
созданной трудом стоимости. Особенности производства или задачи расширения 
стимулируют его тоже инвестировать, а потратиться на людей может соблаговолить 
лишь его «добрая душа». Но это уже на личное усмотрение. 

Присваиваемую прибыль бизнесмены считают своей премией за риск и делают с 
ней, что пожелают. В этом плане 2021-2022 г. были худшими с 2000 г.: на инвестиции 
пошло 47% от прибыли (в 2020 г. – 61%). 

Съёжилась и роль государства. Если в 1990 г. оно после изъятия 28% воз-
вращало в экономику 15%, то сейчас – 1% из 10%. В результате частнособ-
ственники присваивать результаты труда стали больше, а вкладывать в развитие 
– меньше. 

Итог: если в 1990 г. у 1% обеспеченных семей было 14% богатств, то сейчас – 59%. 
А лишённый доли доходов и социалки труд стал активно вымирать.

Эксплуатация труда капиталом достигла максимума за 30 лет
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Поздравляем 
с днём рождения!
александра валерьевича ПЕР-

вова (первый секретарь Ленинского 

РК КПРФ), александра николаеви-
ча сЫсоЕва (Сосновское РО КПРФ, 

с юбилеем), валерия Павловича 
аРИсТаРхова (Котовское ГО КПРФ, 

с юбилеем), Петра семёновича 
ТаРасова, Евгения Юрьевича сЕ-
мЁнова (Октябрьское РО КПРФ). 

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, со-
циализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

а.И. Жидков, а.Р. александров, 
о.н. верещагин, а.П. веселовский, г.И. даниленкова,

 Е.в. Козодаева, л.а. Попова, в.а. Тишков. 
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Вопрос для знатоков: когда в России 
появились первые дискаунтеры (мага-
зины самообслуживания с ценами ниже 
средних и товарами повседневного 
спроса)?

Всезнающий «КоммерсантЪ» утверж-
дает, что «в мае 1998 года на Осенней 
улице в Москве был открыт первый уни-
версам продуктовой сети «Копейка». Так 
в России появился магазин-дискаунтер, 
ориентированный на малообеспеченных 
покупателей». И долгое время, целую 
четверть века, этот формат никому осо-
бо не мешал, его никто не признавал 
конкурентом, всей рознице хватало по-
купателей. И вдруг… 

Торговые сети, действующие в России, 
стали понимать, что средний гражданин 
уже не способен оплачивать нормальные 
продукты, и в погоне за покупателем, 
а значит, прибылью, они начинают со-
кращать ассортимент или брать товары 
у поставщиков, которые уменьшают 
упаковку или химичат с составом. Так, 
«Пятёрочка» с начала года убрала 15-20% 
наименований со своих полок. Но рос-
сийский покупатель упорно ищет там, где 
дешевле, даже в ущерб качеству, а пото-
му дискаунтеры (где наценка держится в 
пределах 15% в отличие от других сетей, 
где наценка составляет от 30% до 100%) 
пользуются всё большим спросом.

Есть мнение, что формат «нищемар-
кетов» (так их называют даже сами 
сотрудники магазинов) в перспективе 
ближайших лет займёт 50% всего рын-
ка РФ. Можно благозвучно называть 

аудиторию данных магазинов 
«экономными», «рациональными», 
«осознанными», но факт останется 
фактом: на другое у людей просто 
не хватает денег.

И в целом всё словно откаты-
вается назад, в 2000-е годы. Из 
магазинов пропадает оборудо-
вание (дорого и трудно достать). 
Опять возникают горки с весовым 
товаром (потому что фасованный 
пакет на 1 кг часто стоит больше, 
чем есть в кошельке у покупателя). 
Количество товаров вместо при-
вычных 4000-5000 сокращается 

до 700-900 единиц. Ухудшается внешний 
вид торговых залов. Появляются новые 
бренды и марки (часто СТМ – производ-
ство товаров под собственной торговой 
маркой), которым без году неделя (мож-
но не отвечать за качество).

Всё это не какой-то заговор сетей, а 
вполне логичный ответ на спрос и воз-
можности покупателей.

У простых людей в России нет больше 
любимых брендов или магазинов, это 
непозволительная роскошь. Лояльность 
сохраняется только ценнику. Где будет 
дешевле – туда покупатель и пойдёт. 
Нечистоплотность, плохое освещение 
и очереди – это всё терпимо, главное, 
сэкономить хоть сколько-то рублей. 
Среднему российскому покупателю боль-
ше не нужны какие-то специфические 
продукты, только базовые. Можете вы-
кинуть своё кокосовое масло, дайте «тра-
диционное» сливочное. Пусть даже будет 
очевидно, что оно состоит из какого-то 
кустарного спреда, но цена радует, и это 
перекрывает всё – будут брать.

Или такая типичная картина: 15 человек 
покорно стоят в одну кассу, а второго 
кассира не дождёшься. И это потому, что 
в магазине одновременно идёт экономия 
фонда оплаты труда. И хотя рядом есть 
магазин, где не придётся терять двадцать 
минут на очередь, чтобы рассчитаться, но 
вот тут немного дешевле, и поэтому мы 
терпеливо стоим.

Кстати, заработную плату продавцов 
тоже можно уменьшить. Неофициально, 

конечно. Просто взять и сократить им 
бонусную часть. А куда они денутся? Ком-
пании уходят – работы нет. Люди будут 
пахать за то, что им дают. 

В общем, никогда за современную 
историю торговых сетей не наблюдалось 
таких мощных урезаний расходов. Мага-
зины «у дома» вынуждены конкурировать 
с условными «Светофорами», которых 
становится всё больше. 

И хороший вопрос: как мы раньше жили 
без «нищемаркетов»? И ответ удивит: мы 
и не жили без них. Они всегда присут-
ствовали на рынке. Как отмечалось выше, 
«Копейка» работает с 1998 года. Тот же 
«Светофор» существует с 2009 года. 
Почти 15 лет он тихо и мирно работал 
себе и был нужен очень специфической 
прослойке населения. А теперь это, счи-
тай, флагманский формат продуктового 
ритейла.

Так вот это не сети изменились, а по-
требитель. Точнее, доходы и условия 
жизни потребителя. Теперь «специфиче-
ская прослойка» – это большинство рос-
сийского населения. И в данный момент 
все стараются ориентироваться именно 
на эту часть населения, которая теперь 
экономит на вещах, на которые раньше 
не жалела денег.

Да, обыватель всегда будет хотеть 
купить что-то подешевле, но часто нет 
такой возможности у продавца. Даль-
ше мы будем наблюдать конкуренцию 
уже между «жёсткими» дискаунтерами. 
Регулирующие органы, надеемся, когда-
нибудь наконец-то схватятся за голову от 
количества продаваемого контрафакта и 
начнут наводить порядок. Все эти изме-
нения приведут к подорожанию продук-
тов. Доллар и прочая валюта, вероятно, 
тоже постепенно будут идти вверх. Так 
что вариантов, что какое-то событие в 
современной России приведёт к удешев-
лению товаров, не предвидится.

Возможно, мы ещё будет вспоминать 
2023 год как «те самые» времена доступ-
ных продуктов. Про качество помолчим. 
Это очень грустно.

По материалу 

Т. смИРнова

гримасы капитализма

Дешевле и лучше 

не бУДеТ
Куда идёт сетевая торговля продуктами в России?

продолжаЮ изумляТься НежелаНием Наших власТей объ-
екТивНо оцеНиваТь сиТуациЮ, чТо в собсТвеННой сТраНе, чТо 
в окружаЮщем Нас мире. особеННо эТо замеТНо, когда дело 
касаеТся одНой соседНей сТраНы, с коТорой сейчас НаблЮ-
даеТся «НекоТорая НапряжёННосТь в оТНошеНиях». 

В качестве примера предлагаю ознакомиться с гневной об-
личительной речью президента Путина о тяжёлом положении 
с промышленностью в этой стране, которую у нас стали име-
новать «404»: «У них всё остальное практически развалилось, 
о промышленности я не говорю, всё останавливается там. Я 
не знаю, что они производят ещё. Была сельхозпродукция и 
металлургическая промышленность, трубная часть. Металлур-
гическая, поскольку там электроэнергии нет, она фактически 
останавливается. Машиностроение останавливается. Судо-
строение давно развалилось. Авиапромышленность развали-
лась. Производство двигателей развалилось».

Если не знать конкретного адресата критики, то можно по-
думать, что Владимир Владимирович воспрял от чиновничьего 
обмана и самообмана и говорит о положении дел в российской 
промышленности, ведь практически всё то же самое (плюс-
минус), увы, можно сказать и про нас самих.

Чтобы в этом убедиться, достаточно просто посмотреть 
на официальные данные Росстата о промышленном произ-
водстве, а особенно в машиностроении. Для наглядности 

возьмём уровень 1990 года, приняв за 100%. Так вот тракто-
ров на колёсном ходу в России в 2021 году произвели 8,1% 
относительно показателей 1990-го, тракторов гусеничных 
– 0,2%; культиваторы тракторные – 67%; сеялки – 29%; 
комбайны зерноуборочные – 10,4%; кормоуборочные ком-
байны – прочерк; станки металлорежущие – 9,8%; станки 
деревообрабатывающие – 39,8%; машины кузнечнопрессо-
вые – 22%; экскаваторы – 15%; бульдозеры – 7,8%; станки 
ткацкие – 0%.

С производством транспорта и бытовыми приборами всё 
выглядит чуть получше, но нужно учитывать большой процент 
иностранного производства (сборки) на территории России, 
который сразу «просел» после санкций, что видно по автопро-
му. Прирост в производстве на 2021 год был по электровозам 
– 141%, вагонам пассажирским – 127%, вагонам грузовым 
– 251%; электромясорубкам – 205%, лифтам – 201%, холо-
дильники – 108%, машинки стиральные – 103%. Всё остальное 
значительно уступает производству 1990 года.

И с одеждой и обувью, включая любимые некоторыми гало-
ши, в России всё очень плохо: ткани – 23,1%, чулочно-носочные 
изделия – 19,1%, пальто – 3,2%, куртки – 7,1%, костюмы – 8,8% 
и т.д. Обувь – 19%, а резиновая обувь – 14,1%.

Такие вот дела… 
советский патриот

В своём глазу бревна сучковатого не видим

Зафиксирован сильнейший за 25 
лет дефицит кадров на заводах РФ. 
Кадровый голод привёл к рекордно 
низкой безработице (3,2% в мае, со-
гласно данным Росстата), из-за чего 
возникла парадоксальная ситуация: 
компании открывают вакансии, а брать 
на работу некого.

Владимир Путин назвал очень хоро-
шими исторически низкие показатели 
по безработице в РФ (в современной 
истории, естественно, т.к. в СССР без-
работица была полностью побеждена 
в 1930 году). 

Однако само существование такого 
явления, как безработица, необходимо 
для стабильной работы капиталистиче-
ского государства и бизнеса. Низкий 
уровень безработицы невыгоден бур-
жуазии, так как это грозит дефицитом 
кадров и невозможностью диктовать 
свои условия наёмному работнику. 
Поэтому президент немного лукавит, 
говоря, что это хорошие показатели 
для государства.

Сегодняшняя ситуация характери-
зуется тем, что капиталисты – соб-
ственники предприятий, желая снизить 
издержки производства в виде зар-
плат и нормальных условий труда до 
минимума, тем самым создали себе 
такие проблемы, как текучка кадров 
и нежелание пролетария работать в 
промышленности. Теперь нанимателю 
придётся на время вернуть отнятое, 
т.е. повысить зарплату, чтобы запо-
лучить рабочую силу, либо привезти 
мигрантов, согласных трудиться за 
низкую оплату труда. 

Но и с этим сейчас не всё так про-
сто, т.к. мигрантские сообщества в РФ 
уже вошли в силу, имеют своеобраз-
ные «профсоюзы» и другие влиятель-
ные структуры, которые в интересах 
диаспор вполне могут диктовать свои 
условия работодателям. И тогда оплата 
труда выравнивается и происходит бук-
вально замещение местного населения 
на рабочих местах мигрантами.

***
В РФ на учёте в Фонде пенсионного и 

социального страхования (Соцфонде) 
зарегистрированы 41,775 млн. пенсио-
неров, следует из данных Росстата на 
1 января 2023 года. 34,266 млн. из них 
получают пенсию по старости, 2,133 
млн. — по инвалидности. Статистика не 
включает данные из новых регионов — 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей. С 2023 года приостановлена 
публикация информации, включающая 
численность пенсионеров силовых 
ведомств.

По данным на 1 января 2022 года, 
в России числилось 44,682 млн. пен-
сионеров. Из них пенсию по старости 
получали 34,638, по инвалидности — 
2,218 млн.


